

CENS: 25 DE MAYO OSCAR HUMBERTO OTIÑANO. – 3° AÑO
HISTORIA - GEOGRAFÍA

ESCUELA: CENS 25 DE MAYO, OSCAR HUMBERTO OTIÑANO.

DOCENTE: Prof. ISABEL ESCARDINO.

CURSO: 3° AÑO

MATERIA: HISTORIA – GEOGRAFÍA.

GUÍA: N°8

TITULO: DICTADURAS MILITARES Y DEMOCRACIAS CONDICIONADAS (195 – 1966)

CONSIGNAS

- 1) Ver capítulo 9. Canal Encuentro, you tube.
O trabajar con el siguiente texto.

DE LA RESISTENCIA AL GOLPE DE ESTADO (1955 – 1966)

Este capítulo de la historia comienza con un golpe de estado que pretende borrar 10 años de peronismo y termina con la noche de los bastones largos e ideas cortas. Repasando la línea de tiempo yrigoyenismo había abierto las puertas a la participación política de las masas el peronismo abrió la puerta a los derechos sociales y a la distribución más justa de la riqueza.

El golpe de 1955 gesta con el claro objetivo de terminar con el gobierno de Perón. El 6 de septiembre desde la escuela de artillería de Córdoba el general Eduardo Lonardi inicia un lanzamiento militar a gran escala un nuevo golpe de estado usurpa el poder y pone fin a 9 años de gobierno peronista. Comienzan 10 años de dictaduras militares y democracias condicionadas. El golpe de 1955 tiene el apoyo de la marina, los comandos civiles radicales y socialistas, la sociedad rural, la iglesia católica y representantes del empresariado más reaccionario.

El nuevo gobierno se ha autoproclamado revolución libertadora sostiene que va a liberar al país de la peor de las tiranías. Una vez usurpado el poder, comienzan a evidenciarse las luchas internas de los militares golpistas. El presidente Lonardi del ala nacionalista y católica cree en una política conciliatoria con el movimiento obrero. Está dispuesto a mantener las conquistas sociales obtenidas durante el peronismo, con la condición de que los trabajadores se mantengan alejados de la figura de Perón. El otro bando llamado liberal está convencido de que el peronismo fue un movimiento nefasto y perjudicial para el país y se propone terminar con todas las políticas implementadas durante sus años en el poder. Uno de sus líderes es el presidente de facto el contralmirante Isaac Francisco Rojas para contrarrestar las medidas de apertura al movimiento obrero impulsada por Leonardo rojas promueve la creación de una junta consultiva nacional

Tres días después de confirmada la junta las tensiones internas entre las dos alas del gobierno militar estalla Lonardi es obligado a renunciar y su lugar es ocupado por Pedro Eugenio Aramburu. Pedro Eugenio Aramburu es un militar profundamente liberal antiperonista en su regimiento no se pliega al golpe de septiembre tiene tanta prédica en el nuevo gobierno que termina por ocupar el lugar de Lonardi y ni bien asume Aramburu emprende una política de persecución y proscripción destinada a acabar definitivamente con el peronismo se interviene la CGT, se disuelve el partido justicialista se inhabilitan a todos sus afiliados para ser empleados del estado y se suspende a todos los delegados gremiales nombrado después de 1952, todos los símbolos peronistas deben desaparecer no deben quedar rastro del movimiento político que ha gobernado el país durante los últimos 9 años los diarios brindan su total apoyo al gobierno de facto y deben recurrir a eufemismos para referirse al peronismo o a Perón que es aludido como el tirano prófugo o el dictador depuesto la dictadura. Aramburu se propone volver al país previo a 1945 una de sus primeras medidas es derogar la constitución sancionada durante el gobierno de Perón la firma de Aramburu acaba con una constitución los derechos del trabajador la igualdad

CENS: 25 DE MAYO OSCAR HUMBERTO OTIÑANO. – 3° AÑO
HISTORIA - GEOGRAFÍA

jurídica del hombre y de la mujer en el matrimonio los derechos del niño de la ancianidad la estatización del comercio exterior la nacionalización de los recursos naturales la estatización de los servicios públicos y el voto directo.

La dictadura comienza una violenta represión contra el movimiento obrero. Los empresarios aprovechan para no cumplir con los convenios colectivos de trabajo y confección en listas negras que dejan sin trabajo a cientos de trabajadores. La respuesta de los obreros no se hace esperar a medida que crecen las represiones se deteriora las condiciones laborales surge desde abajo la resistencia peronista las acciones de protesta incluyen volanteadas, pintadas, huelgas, sabotajes ilegales en la fábricas y detonación de explosivos caseros popularmente conocido como caños. Los obreros peronistas intervienen las pintadas a favor de la libertadora y las transforman en un símbolo de lucha. Al mismo tiempo dentro del ejército surge un grupo de oficiales que están decididos a defender la obra llevada adelante por el peronismo liderados por el general Juan José Valle el 9 de junio de 1956 los militares peronista organizan un levantamiento armado e intentan tomar la escuela de suboficiales campo de mayo y las principales guarniciones de Buenos Aires el alzamiento exige el cese de la persecución al peronismo y tiene como objetivo crear las condiciones necesarias para el regreso definitivo de Perón a la Argentina. La insurrección es rápidamente sofocada y sus integrantes detenido Valle logra escapar pero logra refugiarse en la casa de un amigo Aramburu quiere demostrar que la libertadora no tolera ningún intento de sublevación y al día siguiente establece la ley Marcial todos los oficiales involucrados en el levantamiento son fusilados al mismo tiempo un grupo de militantes y obreros peronistas son detenidos en una comisaría del Gran Buenos Aires los torturan durante horas y en el medio de la noche son trasladados a los basurales de José León Suárez donde se los acribillan a balazos. Algunos de los baleados logran sobrevivir y posteriormente dan su testimonio a Rodolfo Walsh quien cuenta esta historia en el libro operación masacre el 12 de julio Valle se entrega ante quien cree su amigo el Edecán de Aramburu Capitán de navío Francisco Manrique. Manrique intenta interceder ante Aramburu para que no fusile a Valle, pero Aramburu no cede, esta misma noche Valle es fusilado en la penitenciaría de la calle las Heras a esa altura ya son más de 30 los militares y civiles ejecutados. desde el exilio Perón intenta reorganizar la resistencia y el noviembre de 1956 nombra como delegado personal a John William cook que es un abogado constitucionalista y ex diputado durante el primer gobierno de Perón según él, el peronismo debe transformarse en un movimiento revolucionario su nombramiento como delegado de Perón reafirma la preocupación de los sectores militares que creen que el justicialismo puede arrastrar al país al comunismo el fin de la Segunda Guerra Mundial ha dejado al planeta dividido en dos áreas de influencia bien diferenciadas bajo la hegemonía de los Estados Unidos y de La Unión soviética este enfrentamiento es conocido Como Guerra Fría porque siempre ocurre lejos de los campos de batalla las dos superpotencias se disputan la hegemonía del oval representan dos formas antagónicas de ver el mundo el capitalismo y el comunismo.

A principio de 1957 la revolución libertadora intenta crear las condiciones para una posible salida democrática con ese fin convoca elecciones para una convención nacional Constituyente que tiene como objetivo reemplazar la Constitución de 1949. Desde el exilio Perón les pide a sus seguidores que voten en blanco como forma de expresar el rechazo a la farsa democrática. La mayoría de las bancas se dividen entre las dos fracciones en la que está dividida el radicalismo pero el verdadero triunfador es el voto en blanco peronista que obtiene un 24% de los votos, este resultado muestra que a pesar del intento de borrarlo del mapa político el peronismo sigue vivo su líder miles de kilómetros de distancia continúa marcando el ritmo de la política Argentina después de los fusilamientos del 56 los obreros peronistas abandonan momentáneamente la posibilidad de la resistencia Armada.

Con sus principales líderes presos o fuera del país nace una nueva camada de dirigentes que han surgido de las segundas líneas de los sindicatos durante el gobierno peronista y ante los delegados de la resistencia El Congreso normalizador de la CGT convocado por la libertadora fracasa y los trabajadores quedan divididos en dos centrales las 62 organizaciones que agrupan los sindicatos peronistas y las 32 organizaciones que nuclea a los otros gremios. Al mismo tiempo se lleva a cabo en Santa Fe la convención nacional Constituyente con representación de todos

los partidos menos el peronismo la unión cívica radical concurre dividida a la convención la unión cívica radical del pueblo liderada por Ricardo Balbín considera que el peronismo es una enfermedad que debe ser erradicada. La unión cívica radical intransigente en cambio propone el levantamiento de la proscripción de su principal referente es Arturo Frondizi. Arturo Frondizi es un abogado intelectual correntino que comienza a militar en el radicalismo tras el golpe de 1930 libera la línea combativa que propone una lucha sin tregua concurrendo a las siguientes elecciones y usando las bancas como trincheras. En 1954 Frondizi es nombrado presidente y suma la tradicional bandera radical de defensa a la democracia política la defensa de una democracia social muchos radicales se oponen a esta nueva bandera que ven más cercana al peronismo o incluso al comunismo.

Cuando a fines de 1957 la libertadora llama elecciones Frondizi busca acercarse a Perón el líder exiliado que al principio apoya a los comandos de la resistencia decidió cambiar de estrategia teme que su ausencia en los comicios debilita su posición en el escenario político y para evitarlo las semanas previas a las elecciones del 23 de febrero concreta un Pacto Secreto con Frondizi para eso envía como emisario a su delegado personal John Díaz Cook que esta entrevista con Rogelio Frigerio mano derecha de Frondizi eminencia gris de lo que después se llamaría el desarrollismo con este pacto electoral Frondizi se compromete a levantar la proscripción que pesa sobre el partido peronista a cambio de que Perón aconseje a sus seguidores votar por el candidato del radicalismo intransigente la Consigna se difunde entre los peronistas y Frondizi se convierte en el nuevo presidente al superar por un amplio margen a Ricardo Balbín, el candidato de la libertadora Frondizi llega al poder con mayoría en el Congreso y la mayoría totalidad de las gobernaciones provinciales en manos de la UCR Intransigente a pesar de esto se encuentra cercado por varios frentes, por un lado los militares desconfían de Frondizi por el pacto con los peronistas los sindicatos lo presionan permanentemente para que levante la proscripción del partido la unión cívica radical del pueblo de Balbín no sólo no lo apoya sino que le juega en contra.

Durante su primer año de gobierno Frondizi toma una serie de medidas para ganar tiempo y mantener la iniciativa política otorga un aumento del salario del 60% presenta un plan de inversiones en áreas consideradas estratégicas dicta una ley para favorecer la dedicación de capitales extranjeros en el país y firma acuerdos para que compañías británicas y norteamericanas exploten el petróleo argentino pero las tensiones que intenta equilibrar Frondizi de alguna manera que algunos llaman maquiavélica son inmanejables su vínculo con los peronistas, se deteriora rápidamente si bien decreta una amnistía y permite que varios líderes sindicales retoman el control de los gremios no cumple con su promesa inicial de levantar la proscripción del peronismo. En señal de protesta comienzan las huelgas y los paros convocados por la CGT de las 62 organizaciones en poco tiempo las políticas desarrollistas impulsadas por el nuevo presidente producen un rápido crecimiento en la economía Argentina pero este crecimiento genera un desequilibrio en las cuentas del estado y para resolverlo Frondizi recurre a un crédito del fondo monetario internacional para cumplir con la receta del FMI a principio de 1959 Frondizi consigue aprobar una ley que autoriza la venta o el arrendamiento del frigorífico municipal Lisandro de la Torre ubicado en el porteño barrio de Mataderos. El argumento del gobierno es que el frigorífico está mal administrado y no cumple con su objetivo original de regular el precio de la carne. El plan de Frondizi es traspasarlo a la CAP corporación argentina de productores manejado por grandes ganaderos el barrio de Mataderos bastión histórico del sindicato de la carne. Se ponen en pie de guerra más de 6000 obreros ocupan el frigorífico y se organizan para resistir la represión. Luego de horas de combate las fuerzas de seguridad toman el control del frigorífico.

Tras el desalojo la 62 organización reafirma la huelga general La amenaza desde el gobierno es clara si continúa la medida se aplicará el plan conintes plan de conmoción interna del estado consiste en la entrega de la facultad de represión de los conflictos sociales y políticos a las fuerzas armadas. Además, pone al personal civil de la Administración pública en las empresas estatales bajo jurisdicción del código justicia militar es decir en pleno gobierno democrático queda suspendida las garantías constitucionales. A la semana la planta vuelve a ponerse en marcha, pero de los 8000 obreros Sólo quedan 2000. Por su política contra el movimiento obrero Frondizi

CENS: 25 DE MAYO OSCAR HUMBERTO OTIÑANO. – 3° AÑO
HISTORIA - GEOGRAFÍA

corta definitivamente su relación con el peronismo también se enfrenta con las fuerzas armadas que considera que el presidente los obliga a cargar con la represión.

El gobierno de Frondizi se une a una crisis política y los rumores de un golpe se hacen cada vez más fuertes para apaciguar el malestar de los militares Frondizi hace un recambio de su gabinete el nuevo ministro de economía y trabajo es Álvaro Alsogaray que ni bien asume devalúa la moneda, congela los salarios y reduce el control del Estado sobre la actividad privada

Pero pasa el invierno y las promesas de la mejora de la economía no llegan todo lo contrario aumenta el costo de vida se congelan los salarios y el despido de miles de trabajadores públicos provocan un paro general con un acatamiento masivo ante el conflicto sindical. El gobierno aplica el plan conintes y encarcela a 3500 personas en abril de 1961 pide la renuncia de Álvaro Alsogaray e intenta reorientar su gobierno. En ese contexto tuvo conocimiento público una reunión secreta del presidente con Ernesto Che Guevara ministro de industria de Cuba. Desde la revolución el primero de enero de 1959 la fuerza Revolucionaria liderada por Fidel Castro y el Che Guevara ingresan triunfantes a la Habana tras derrotar al ejército del libertador Fulgencio Batista. La tendencia socialista del nuevo gobierno enciende la alarma de los Estados Unidos que teme el avance del comunismo sobre el resto de América.

El presidente norteamericano John Richard Kennedy llama a todos los países del continente aislar a Cuba, pero Frondizi decide no sumarse al boicot. Esta decisión y el encuentro Secreto con el che reavivan la sospecha de las fuerzas armadas que es presionar al presidente hasta obligarlo a romper relaciones con el país caribeño. A comienzo de 1962 Arturo Frondizi atraviesa el momento más difícil de su mandato los peronistas se sienten traicionados los militares desconfían de él y endurecen los planteos y condicionan su gobierno Balbín también ve frente en este complejo escenario. Frondizi toma una arriesgada decisión levantar la prohibición del peronismo para las próximas elecciones provinciales pero el resultado no es el esperado por el presidente en las elecciones del 18 de marzo de 1962 el peronismo se impone en nueve provincias incluyendo la de Buenos Aires y profundiza el malestar de las fuerzas armadas ante la amenaza de un golpe Frondizi cambia todo el gabinete intervienen las provincias donde ha ganado el peronismo, pero ya es demasiado tarde.

Frondizi es detenido y trasladado a la isla Martín García desde ese momento la pequeña isla del Río de la Plata se la llama en broma YPF por las iniciales de los ex presidentes que han sido encarcelados ahí Yrigoyen Perón y Frondizi la presidencia de Frondizi dura 4 años que transcurren en una permanente tensión enfrentado con los peronistas, abandonado por su propio partido y acorralado por los militares. Es derrocado el 29 de marzo de 1962 en su reemplazo asume sorpresivamente José María Guido el presidente del senado, pero si el golpe lo dan los militares ¿por qué no asumen ellos el poder? En este momento los militares están divididos por un lado están los oficiales que quieren erradicar al peronismo de la vida política del país. a quienes se los conoce como los colorados. Otros sectores de los azules.

Proponen el alejamiento de las fuerzas armadas de la política y piden un próximo llamado a elecciones temen que las divisiones internas del ejército permitan la infiltración de su principal enemigo el comunismo Guido asume el poder fuertemente condicionado por las fuerzas armadas que le exigen un compromiso por escrito en el que lo obligan a mantener la proscripción del peronismo y agregarle la del comunismo como ministro de economía asume nuevamente Álvaro Alsogaray, que decidió posponer todos los pagos a los empleados públicos y de las jubilaciones que al mismo tiempo aumentan los impuestos y toman nuevos créditos externos con el fondo monetario internacional en este contexto en septiembre de 1962 estalla el conflicto entre las dos fracciones del ejército Guido reacciona rápidamente y nombra como comandante en jefe del ejército al héroe de los azules al general Onganía. Onganía es autoritario integrista católico es un ferviente anticomunista. Junto a Onganía trabaja el doctor en ciencias políticas y periodista Mariano Grondona. Grondona es el cerebro de Los Azules y redacta sus comunicados en los que afirma respetar la constitución y estar a favor de un próximo llamado a elecciones. Al poner a Onganía al mando de las fuerzas Guido logra unos meses de estabilidad hasta que una crisis internacional renueva el conflicto entre Azules y colorados. El triunfo corresponde nuevamente el sector azul pero el grado de enfrentamiento ha llevado a Onganía y los suyos a buscar la unidad

esto implica dejar nuevamente afuera de las próximas elecciones al peronismo. Las nuevas elecciones se anuncian para el 7 de julio de 1963 el peronismo proscrito trata de armar un frente con la unión cívica radical intransigente y otros partidos menores la CGT busca imponer su candidato.

Perón receloso de la independencia que ha tomado movimiento obrero peronista desde su exilio designa como candidato a Vicente Solano Lima un antiguo conservador devenido en peronista sin embargo el presidente Guido mantiene la proscripción e impide la participación de la fórmula peronista. Con la mayoría del pueblo impedido de elegir a quien desea el 12 de julio de 1963 el voto en blanco es el gran ganador con apenas el 25% de los votos el presidente elegido es el candidato de la unión cívica radical del pueblo Arturo Illia.

Arturo Humberto Illia radical nacido en Pergamino ferviente opositor al peronismo y miembro de la unión cívica radical del pueblo el sector liderado por Ricardo Balbín no es un líder carismático ni tampoco la figura principal de su partido su candidatura se debe a que Balbín intuye que cualquier gobierno que surja de estas elecciones va a tener muy poco poder. Durante el gobierno de Arturo Illia que da un paso importante en el reclamo histórico por las Islas Malvinas el 16 de diciembre de 1965 se aprueba la resolución 2065 de la asamblea de Naciones Unidas que reconoce la disputa de soberanía entre Argentina y Reino Unido y se invita a las partes para dialogar y resolver Illia busca sentar el rol del estado en la economía aprueba la ley del salario mínimo vital y móvil, reinstala la copa de leche en las escuelas, impulsa una Revolucionaria ley de medicamentos, controla la calidad y el precio de las especialidades farmacéuticas, establece el control de precios de productos de primera necesidad, anula los contratos petroleros firmados por el gobierno de Frondizi e intenta renegociación. Todas estas medidas atraen la oposición de los desarrollistas y los liberales por igual la relación con el peronismo tampoco pasa por un buen momento, busca controlar los fondos sindicales y las elecciones internas de la CGT con esperanza de que surjan dirigentes entre el movimiento obrero con tendencias opuestas al peronismo.

La respuesta de los gremios es un nuevo plan de lucha que paraliza al país a pesar de la distancia, aún se mantiene presente en la vida política de la Argentina como una figura central después de 9 años en el exilio está en marcha el operativo retorno hacia el año 1964 Perón lleva 9 años fuera del país el primero de diciembre de 1964 Perón se presenta en el aeropuerto de Madrid embarca como un pasajero más pero no revela su verdadera identidad la noticia de que Perón se encuentra en vuelo hacia Sudamérica desata la furia de las fuerzas armadas. Y el avión de Iberia es obligado aterrizar en Río de Janeiro pero no cuenta con el permiso para volar sobre territorio brasileño y debe regresar junto con su comitiva a España el fallido regreso de Perón complica la situación del gobierno de Illia los peronistas le critican la negativa del regreso de su líder, los militares lo acusan de débil dentro del sindicalismo Vándor queda fortalecido porque el fracaso de la operación retorno demuestra la imposibilidad de la vuelta del conductor cobra fuerza entonces la idea de un peronismo sin Perón el paso del sindicalismo vándorista dentro del peronismo se refuerza en las elecciones legislativas de 1965 cuando el gobierno de Illia autoriza a los peronistas a participar con el nombre de Unión popular partido formado por sindicalistas y caudillos provinciales neoperonistas el objetivo de Illia es que el conflicto dentro del peronismo se profundice dividiéndolos y tratar de triunfar El triunfo quedó en manos de la unión popular que obtiene el 36% de los votos y logra colocar a un grupo importante de parlamentario que responden a Vándor en el congreso Perón no está dispuesto a quedar solo como una figura nominal del partido y decidido a hacer fracasar este intento envía su tercera esposa María Estela Martínez de Perón a reunir a todos los sectores opositores a Vándor a imponer sus candidatos e intentar quitarle el control de la CGT en la elección de abril de 1966 para gobernador de la provincia de Mendoza. El candidato impulsado por la mujer de Perón supera ampliamente el de Vándor. Vándor entiende el mensaje y concentra su accionar en el área sindical tratando de reunificar las 62 organizaciones divididas desde 1965 durante.

El gobierno de Illia estrecha el vínculo entre las fuerzas armadas y los Estados Unidos el comandante en jefe del ejército Juan Carlos Onganía adhiere a la doctrina de seguridad nacional. Este programa de política exterior de los Estados Unidos le asigna a las fuerzas armadas de los

CENS: 25 DE MAYO OSCAR HUMBERTO OTIÑANO. – 3° AÑO
HISTORIA - GEOGRAFÍA

países latinoamericanos la tarea de enfocar sus esfuerzos represivos en el orden interno el objetivo y defender los valores de la nacionalidad amenazada por el comunismo que no ataca como un ejército tradicional del exterior, sino que se infiltra poco a poco dentro de la sociedad. Al mismo tiempo desde algunas revistas se inicia una fuerte campaña contra Illia a quién se lo acusa de lento y falta de energía desde la revista Primera Plana las columnas de Mariano Grondona busca deteriorar la figura del presidente y consolidar la de Onganía El único hombre capaz de conducir al país finalmente el 28 de junio de 1966 se produce el golpe tan anunciado: El débil gobierno de Illia es interrumpido por la llamada Revolución Argentina esta nueva dictadura se propone objetivos pero no define plazos para lograrlos como en los anteriores golpes los militares destituyen al presidente y cierran el congreso. Pero esta vez dar un paso más obligan a renunciar a toda la Corte Suprema de Justicia y Crean un estatuto que reemplaza la constitución todo el poder está concentrado en una sola persona el general Juan Carlos Onganía sus primeras medidas económicas son reducir el personal estatal, cerrar miles de kilómetros de vía, congelar salarios y suspender las negociaciones colectivas de trabajo desde el comienzo de la nueva dictadura.

Estudiantes y profesores universitarios participan activamente en repudio a sus políticas. En respuesta Onganía firma un decreto en el que logra intervenir las universidades nacionales la comunidad Universitaria la UBA resiste la intervención y ocupa los edificios de varias facultades la respuesta de Onganía llega a la noche del 29 de julio de 1966 los profesores y alumnos son echados de la universidad a los golpes y permanecen detenidos por días o semanas cientos de profesores son cesanteados acusados de comunistas muchos otros renuncian a sus cargos en disconformidad con las reformas impuestas a los planes de estudios la educación pública Argentina tardará muchos años en recuperarse de este duro golpe recibido en la noche de los bastones largos. Otro hecho histórico ocurre luego del derrocamiento del presidente Illia el 28 de septiembre de 1966 un grupo de jóvenes toma el control de un avión de Aerolíneas lo desvía de su recorrido y lo aterriza en las Islas Malvinas está en marcha el operativo Cóndor comandados por Dardo Cabo planta 7 banderas argentinas que flamearon en las islas durante 36 horas como símbolo de reclamo de soberanía la llamada Revolución Argentina planea quedarse el tiempo que sea necesario para cumplir con sus propósitos de la mano de la violencia Estatal y la dictadura de Onganía pretende frenar toda posibilidad de cambio he instaurar su orden sea como sea. Aunque muy poco tiempo después en la ciudad de Córdoba el país tendrá uno de los estallidos sociales más importantes de su historia.

2)- Realizar un cuadro de cada presidencia desde 1955 hasta 1966 en el país marcando:

Presidente: _____ desde: _____ hasta: _____

Política interior	Política exterior	Hecho relevante

DIRECTOR: PROF. ALFREDO GONZALEZ